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本报讯 从满是蔬菜大棚和违章建筑到
一棵棵小树苗整齐地排列，近日，阳山山脚下
一百余亩的荒地完成了平整复绿工作，阳光
下，不同品种的树苗生机勃勃，未来这里将作
为一片景观地供市民欣赏。

“这里叫河柳上，原本是一个自然村，拆
迁后成为了闲置地块。”桃源村村委主任朱小
伟介绍，桃源南路的这个地块面积大约有120
亩，闲置后，附近的村民就自发来到这里种植
蔬菜，塑料大棚、违章建筑充斥着整片区域，
导致环境十分杂乱无章。为此，近半年来村
里联合多部门对地块进行了拆违以及平整土
地的工作，并于三月底左右开启了树苗种
植。如今这里分层次种植了栾树、朴树、乌
桕、榉树、紫薇、三角枫、樱花树、红枫、垂丝海
棠等五千多株树苗。“半山腰是选用的榉树、
朴树，山下是樱花、海棠，等树苗长成，未来这
里的景色将非常美。”朱小伟说道。

在阳山脚下桃源西路桃花岛西面也有一
块荒地正在复绿中，与桃源南路地块大片的
树木不同的是这里基本都是草坪为主，还有
小河从中穿过。“这个地块已经闲置了两三年
时间，计划参考小流域一期工程将这里开发
成小流域二期工程。”阳山镇综合行政执法局
综合科朱文彬介绍，后期这里的小河里将种
植菖蒲、金银莲花等水生植物，岸边将种植海
桐、六月雪、水松等植物。

朱文彬表示，“春雷行动”工作开展以来，
阳山镇综合行政执法局共计排查问题绿地
81970平方米。 （张颖）

在广瑞二村看到，有些楼
层的楼道灯已出现无响应的状
态。周景萍则表示，他们大楼
的楼道灯都还亮着，但后续的
维修该找谁，她心里没底。《梁
溪区旧住宅区楼道灯装表接电
流程》中则提及楼道灯“日常使
用所产生的电费由小区业主自
行承担。”沈卓尧表示，他们测
算下来，每户人家每年的楼道
灯电费支出约在五元上下，完
全可以接受，但收取过程仍有
一定阻力。

鱼玲等人也提出，目前部
分小区做法不一。有物业的小
区，楼道灯的维护保养由物业
提供服务；没有物业的旧住宅

区，维护、维修费用由居民自己
协商承担。单位住宅楼的楼道
灯的维护保养问题，上报单位，
通过单位协调解决。也可广泛
发动社区党员和居民群众参
与，充分发挥党员先锋模范作
用，组织网格长、居民楼长及热
心居民组建楼道灯监督小组，
实行自我管理、自我服务、自我
监督。

他们建议因地制宜采取多
种方式来管理。比如，可采取

“三三制”原则。政府出一点、
施工方出一点、业主出一点，设
立楼道灯管理基金，增强居民

“花钱买服务”的理念，购买专
业服务，雇用企业专门负责楼

道灯维修、保养及电费等，让居
民明明白白消费、清清楚楚花
钱，形成良性循环机制。或探
索市场化运作。采用“政府搭
台，市场运作，社区配合”的模
式，由社区与专业公司签订楼
道亮灯工程协议书，规定由公
司负责小区住宅楼道灯的安装
及日常维修、电费等全部费用，
同时允许公司在每个装灯的楼
道入口处统一设置一块广告
牌，享有该广告牌的广告收益。

目前，就广瑞路街道而言，
他们正通过业主自行管理，或
引入物业公司来解决楼道灯亮
下去的尝试。

（晚报记者 黄孝萍）

本报讯 为自闭症儿童母亲提供心灵关
怀和喘息服务，切实解决自闭症儿童临时托
育的困难，日前，民进梁溪区基层委员会和梁
溪区妇联为古运苑社区和阳光城市花园社区
两个“进来吧”蓝星妈妈喘息服务站授牌。

“蓝星妈妈”关爱行动是由民进无锡市
委、无锡市妇联发起，携手爱家长互助中心执
行，为自闭症儿童母亲提供心灵关怀和喘息
服务的公益项目。现场，家长代表朱焱的发
言道出了“蓝星妈妈”们的艰辛和压力。自闭
症患儿24小时离不开人，需要家长花费大量
的时间和精力陪护，同时还要配合长期的康
复训练。因此，他们的家长尤其是母亲在长
期看护过程中，承受着健康儿童母亲难以想
象的精神压力和繁重的养育工作。为切实解
决自闭症儿童临时托育的困难，“蓝星妈妈”
关爱行动项目将逐步开设“进来吧”喘息服务
站，由富有经验的自闭症儿童母亲在服务站
提供专业的临时照护服务，给患儿妈妈们“喘
息”的机会。

记者在古运苑社区“进来吧”喘息服务站
看到，这里有供孩子玩乐的小秋千、滑梯、木
马等玩乐设施，也有供孩子学习的桌椅、书架
等，小小的空间布置得活泼而温馨。据了解，
首批喘息服务站有四个，分别为南长街润生
书局、行创四路民生大厦爱满园儿童康复中
心、金匮街道古运苑社区和金星街道阳光城
市花园社区百思学教育驻地，今后还将根据
需要逐步设置更多喘息服务站点。 （潘凡）

近日，具
有古典韵味的
新门头在塔影
二村开始启
用。随着城市
精细化管理的
深入，市、区两
级住建和城管
部门将老新村
门头改造列入
了今年城市精
细化管理工作
范围，全年将
有 50 个老新
村的门头将进
行更新和改
造。（木杉 摄）

楼道亮化工程是项民生工程，但锡城经过多轮住宅改造，仍存在着楼道灯装了不亮的问题。昨天，
从梁溪区政协获悉，有委员从去年开始关注该问题，并推动统一装表接电流程，解决了电表箱安装和接
电问题。但如何持续让楼道灯亮下去，还有挺长的一段路要走。

楼道灯如何亮起来、亮下去？
梁溪区统一装表接电流程来助推

上楼、下楼，再也不黑灯
瞎火了，每一步都踏得放心。
13日晚上，在广瑞二村看到，
许多楼道内的照明灯亮度不
错，老百姓上上下下安心多
了。住在野花园的周景萍表
示，老新村改造后，楼道灯一
直不亮，感觉这灯就是个摆
设，居民们多次向社居委反映
此事。现在，楼道灯终于亮
了，人走过发出一点动静，或
轻轻咳一声，就会感应到。周
景萍说，现在掏个钥匙开门也
顺畅多了，下楼散步不用赶着
天黑前回家，定定心心。

像这样的楼道，广瑞路街
道共有314个，涉及到4300多
户近万名居民，目前均已实现
亮灯工程。

该街道的工作人员鱼玲
介绍，所在街道以老新村和旧
住宅居多。2016年，市、区住

建部门组织对广瑞路街道广
瑞一村社区、广瑞二村社区所
有老旧住宅小区（涉及征收的
除外）进行了综合改造，楼道
灯作为改造项目之一，均在
2016年12月底前全部安装完
毕。但灯一直亮不起来，他们
发现有多种原因。比如，旧住
宅小区楼道灯维护费、电费分
摊很麻烦，不是每位住户平均
承担那么简单，有低层住户自
认为使用次数极少，不愿承
担。同时旧住宅区一般十分
零散，相当一部分没有物业公
司，面临着无缴纳电费主体和
账号的困难。

楼道灯安装了，但“亮灯
工程”依旧没有得到解决。去
年，广瑞路街道的多位梁溪区
政协委员提出了《关于推进部
分旧住宅区改造后楼道亮灯
工程后续管理的建议》。与此

同时，梁溪区住房和城乡建设
局的工作人员也很关注此
事。该局副局长沈卓尧表示，
他们在了解情况后，也迅速进
行了调研。

考虑到亮灯前的电表申
请和安装需要大几百元，且谁
是账户主体一直是件为难
事。为此，他们在去年推出了
《梁溪区旧住宅区楼道灯装表
接电流程》，明确“旧住宅区整
治改造过程中，由施工单位完
成楼道灯安装”，并明确由“街
道、社区到供电部门领取申请
安装电表相关材料”，而相关
电表安装费用“从旧住宅区整
治改造费用中支取。不需要
街道支付任何安装费用。”沈
卓尧说，楼道灯的账户主体可
以是社区，也可以是物业。这
使得亮灯工程又向前推进了
一大步。

案例：近万名居民家门口的楼道灯亮起来

思路：亮起来后，如何才能亮下去？

首批“蓝星妈妈”
喘息服务站启用

一百余亩荒地
变身景观地
阳山山脚大变样


